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田林··

田林馨家园

两台同时开工
田林街道加装电梯实现“零突破”
5月 9日上午，田林十村小区 19号、27

号两栋居民楼迎来了加装电梯开工仪式，
这也让田林地区多层住宅加装电梯终于实
现“零的突破”。
一次加装两部电梯，结果的确令人欣

喜。而这姗姗来迟的两部电梯，也让居民和
街道感叹：不容易。

两栋楼脱颖而出

“大家都是‘大姑娘上花轿’，头一回
弄明白怎么装电梯。”董萌是田林八九十村
居民区书记，开工仪式前两天，她还在忙着
和田林十村 27 号的居民黄国英在居委会
商量仪式的最后细节。
与一些为了装电梯而纠结多年的小区

不同，田林十村的老公房“年纪不小”，但
居民们并没有为“钱”多少纠结。“只要价
格合理、支出有必要，居民们都愿意商量。”
甚至在第一次加装电梯征询时，19 号、27
号两栋楼的居民就达成了接近 100%的同
意率。
“最大的难点在于，大家都不知道如何

为一栋居民楼加装电梯，别的成功案例也
不能完全照搬。”

董萌说，2017 年底田林街道开始对
辖区内所有多层住宅进行排摸，田林十村
有 7 栋楼的居民加装电梯意愿都非常强
烈。经过对地形和居民意愿的具体调查，19
号、27 号两栋居民楼因独立成栋，且周边
有足够空间安装电梯井，幸运地成为了具
备加装电梯的条件的楼栋。
“装电梯需要整栋楼和小区三分之二

以上的住户同意。”2018年 5月，居委会开
始在 19号、27号两栋楼开展初步征询。其
中一栋楼的某家住户刚开始不同意，居委
会了解到他们家下水道容易堵塞，就主动
安排物业上门疏通。“我们让对方感受到住
在小区‘有困难大家可以相互帮助’，对方
也开始理解其他居民想装电梯的迫切愿
望。”
在征询小区其他居民楼的意见时，也

有居民提出，“别人装电梯与我无关，为什
么我要表示同意？”董萌从她的“师傅”、原
田林八九十村书记张青这里学到的办法
是，动之以情。“跟居民说‘人都会老，明天
你也可能需要帮助’，一般人看看小区里来
来往往的老人，都会改变想法。”当然，前提
是必须向居民说清，加装电梯对小区绿化
和环境的影响肯定在标准范围内。

房子比档案馆还“老”
徐汇田林街道成立于 1985 年，是上

海典型的大居型社区。自沪上首例既有多
层住宅加装电梯出现以来，老龄化程度高
达 34.3%的田林新村就在期待一部属于
自己的“新电梯”，其中就包括在田林十
村居住 30 余年的表演艺术家童双春和李
青两位老人。
2018 年 6 月 11 日，田林十村 19 号、

27 号两栋楼居民 100%同意加装电梯。居
民工作初战告捷，接下来居委会和居民们
遇到的，却全都是“新鲜事”。
2016 年，上海曾出台《关于本市既有

多层住宅增设电梯建设管理相关建设审
批的通知》，审批流程原有的 46 个图章精
简为 15 个。但除了“敲图章”，加装电梯
还要解决谁来装电梯、谁监理、电梯什么
品牌、每户人家分摊多少钱等等一系列问
题。
看看身边邻居都是同自己一样的“银

发宝贝”，一直热心社区事务的黄国英和
书记董萌一样发愁：这么多“麻烦事”夹
在电梯和居民之间，谁来负责解决？
田林街道党工委书记王栋梁也想到

了这个问题。在街道办牵头下，2018 年 6
月，田林街道成立上海首个街道层面的
“电梯办”。这个全称为“田林街道老旧多
层住宅加装电梯工作领导小组”的组织既
有街道各职能部门领导直接参与，也有像
张青这样熟悉社区工作的 “老法师”坐
镇。
电梯办要解决的第一桩 “麻烦事”，

就是谁来装电梯。田林十村是徐汇国资企
业徐房集团的直管公房，其中物业、绿化
均由徐房下属企业管理，因此徐房下属的
上海现代电梯工程有限公司进入了居民
们的视野。
“公司在上海安装的居民楼电梯不计

其数，但给‘实心房’装电梯却是头一
遭。”现代电梯的项目负责人矫恩庆告诉
记者，2018 年 8 月，田林十村业委会通过
招标方式确定由现代电梯负责两栋居民
楼的电梯施工，公司当即决定采取与以往
不同的方式，在加装电梯的审批环节就充

分参与，了解居民每一步诉求和疑虑。
于是，2018 年的盛夏，矫恩庆和同事

们就开启了为居民们“跑腿”的历程。
设计图纸是电梯施工的 “兵法图”，

矫恩庆到档案馆调取田林十村的施工图
时却遇到预想不到的难题：房屋建造年代
比上海城建档案馆还“老”，图纸哪里找？
此时，“电梯办”成员、曾在徐汇区房管局
工作的沈玲玲建议，可以想办法联系当年
的建设单位。在田林街道协助下，矫恩庆
终于找到了保存近 40 年的施工图纸。
“街道层面设立电梯办，为施工方解

决了沟通难题，也提供了更丰富的公共资
源使施工更加合规。”矫恩庆介绍，既有多
层住宅加装电梯不仅面临最主要的人员
安全问题，还要解决水、电、煤、网线路移
动和消防、绿化、卫生等多方面难题，这也
是许多小区迟迟无法加装电梯的原因之
一。而电梯工作室、加装电梯联盟等自治
组织和街道电梯办等政府牵头工作小组
的出现，让专攻技术难题的“总包方”有
了更多底气，决心为居民设计更加经济合
理的施工方案。

装电梯就像“结亲家”
“我们组织了 15 次参观学习，前后开

了 65 次居民小组会，终于定下这门‘亲
事’。”快人快语的黄国英说加装电梯和
“结亲家”一样，都要慎重对待。在田林十
村决定加装电梯前，居委会曾到长宁区的
五洲大厦、星火大厦，虹口区江湾镇街道，
以及徐汇区的龙华街道、上师大科技园等

学习加装电梯经验。
也正因此，董萌和居委会干部们意识

到，“让居民同意装电梯只是第一步，让所
有人主动参与装电梯才是最难的。”好在，
田林十村有不少像黄国英这样的热心居
民。
19 号 6 楼一对 90 多岁的老夫妻听

闻整栋楼通过了加装电梯意向，因行动不
便在敬老院居住的他们看到了“回家”的
希望，顿时感动落泪。黄国英就用三句打
油诗“快点吧，拉一把，让我们回来吧”总
结了老夫妻的愿望。在说服小区其他住户
同意 19 号、27 号加装电梯时，这首大白
话的打油诗却让居民更能够感同身受老
人们的期盼。
据了解，今年 7 月，两部电梯就将完

成土建和安装，预计 8 月完成验收。电梯
造价约 80 万元，除每台 24 万元的政府补
贴外，其余款项均由居民自筹出资，最快
将于今年 9 月正式运行，到时两栋楼的
24 户居民就将开启每天乘坐天梯“上上
下下”的享受生活。

田林十村 2277 号

2277号居民口电梯井安装位置

55月 99 日，，田林十村既有多层住宅加装电梯开工 黄国英为加装电梯创作的打油诗


